

## 今年度も後半戦！



11月に入りました。日本には1年を24分割し、それぞれに季節を表す言葉をつけた二十四節気という季節の呼び方があります。8日は、二十四節気の一つである「立冬」です。「立冬」の「立」とは、始まりという意味で冬の気配がたち始めることを意味しています。かつて二十四節気が使われていた時代とは、暦が少しずれている現代では「立冬」といっても「冬が来た」と感じられるほどではないかもしれませんが、ニュースなどでは「立冬」を迎えると「いよいよ冬の訪れ」と表されることも多いです。この「立冬」の日から2月初めの「立春」の前日までが、暦の上での冬にあたります（あくまでも暦上です）。昔の人は、気象の動きや動植物の変化に気づき生活にいかしていました。「太陽が出ている時間が短くなった」「赤とんぼがたくさん飛んでいる」「水仙が咲いた」など、こうした変化に気づくことで季節が変わったことを知ったのでしょう。皆さんも身の回りの自然を観察して季節の変化を見つけてみてはどうでしょう。

今年度も後半に入りました。今回の学校だよりでは、「油断」ということについてお話します。この「油断」という言葉は、普段の会話の中でもよく耳にしますね。「油断」とは、物事を軽視したり、見くびったりして、必要な注意や努力を怠ることを意味します。「油を断つ」と書くこの言葉。文字だけを見ると、言葉の意味と結びつかないような気もします。この「油断」という言葉の語源については、いくつかありますが、比叡山延暦寺の説を紹介します。比叡山延暦寺と言えば最澄ですね。皆さんも知っていると思います。それは、今から1200年も前のことです。その最澄が修行で使っていた炎の灯火が今も絶えることなく燃え続けているそうです。延暦寺は、織田信長の焼き討ちなど、何度も災害に遭いましたが、その都度「火」は守られてきました。「火」を守るために、菜種油が常に切れないようにし、炎の芯が燃え尽きそうになったら新しい芯に替える。そういった営みをずっと続けてきたのです。



では、灯火は、誰がどのようにして守り続けてきたのでしょうか。大勢の灯火係りを決めたり、お寺の中で管理する係りや役割が決められていたのかと思います。しかし、その答えは意外で奥深いものです。係りや役割を決めたら、何年かはうまくできるかもしれませんが、係りや役割を決めた瞬間に誰かの仕事というような甘えの心が芽生えて他人事になってしまいます。比叡山では、誰も役割をもっていないそうです。気づいた人が油を足す。気づいた人が芯を替える。自分たちが命に代えて守らなければならない宝である灯火は他人事ではなく自分事である。それは係りや役割など分担で行うものではないというものです。油が切れたら灯火は消えてしまう。「油断」とは心の迷いや怠慢が満ちて、当たり前のことのできないことを指し、「油断」という言葉は、比叡山の灯火を守る言葉だそうです。

皆さんの生活において、与えられた役割に責任を持つことは大切です。しかし、役割を決めた瞬間に誰かの役割になり、他人事になってしまい自分は関係なくなり、そのことから関心がなくなります。この「油断」の話から、自分がすべきことは何かを考え、生活してほしいと思います。

# 学年別スポーツフェスティバル2023開催

10月12日～25日の期間に、学年別でスポーツフェスティバルを開催しました。力と心をあわせて、のびのびと笑顔いっぱいに取り組みました。

## 3年生



「最後のスポフェス!～今しかできない青春を～」のスローガンのもと楽しい一時を過ごしました。全員リレーでは、担任の先生の写真入りバトンを学級全員でつなぎ、設定された様々な距離を全力で走り抜け、学級の絆を深めました。フィナーレでは学年全員が心を一つにした見事な演技を繰り広げました。

秋の爽やかな晴天のもと、学級の団結、学年の絆を深め、一日楽しく過ごしました。「運試しリレー」では、サイコロの出る数字で何をするのか、ドキドキしながら楽しみました。「キャタピラリレー」では、段ボールの修復をしながらチーム一丸となり取り組む姿が見られました。

## 2年生



初めてのスポーツフェスティバル。1年生らしい元気いっぱいの姿が見られました。「綱とり」では、いかにたくさんの綱をとるか、作戦を練り、チームとして取り組みました。「大縄跳び」は5月の希望ヶ丘のときよりもみんなの息が合い、学級の絆がいっそう深まったことでしょう。

## 1年生



## 生徒会役員決まる

去る、9月14日に投票が行われた生徒会役員選挙で新しい生徒会長、副会長が決まりました。よりよい学校となるために、1年間よろしくお願いします。

**生徒会 会長 森本 康生(2年)** この度、生徒会会長になりました森本康生です。生徒会では「NEXT STAGE」を目標にあいさつ運動やキラリフェスティバルなどのイベントを強化します。また、意見箱を活用しやすくしていくので皆さんも生徒会の活動に積極的に参加していきましょう!

**生徒会 副会長 前原 一毅(2年)** この度、生徒会副会長に就任した、前原一毅です。僕は、前年度にも、生徒会副会長として活動してきました。そこで培った経験を活かして、今年度も様々な活動ができるよう、努力していきます。生徒会は全校生徒の協力あってのものです。今年度の生徒会もどうぞよろしくお願いします。

**生徒会 副会長 田中 花依(1年)** 生徒会副会長になりました、田中花依です。この度は信任していただきありがとうございます。守山南中学校の皆さんの中学校生活がより良くなるように積極的に活動していき、公約も達成できるよう努力していきます。よろしくお願いします。

## 11月のおもな予定

1日(水) 3年生第6回実力テスト  
2日(木) 3年生進路説明会  
3日(金) 文化の日  
9日(木) ブロック 駅伝  
10日(金) 2年生職場体験学習(～16日)  
13日(月) 3年生人権講話  
14日(火) P T A 研修部給食試食会

15日(水) 3年生期末テスト(～16日)  
17日(金) 県駅伝  
20日(月) テスト前部活動停止(～28日)  
23日(木) 勤労感謝の日  
24日(金) 3年生第7回実力テスト  
27日(月) 1, 2年生期末テスト(～28日)  
1, 2年生給食なし  
29日(水) ⑤⑥授業参観  
30日(木) ⑤⑥授業参観

